

**KEPEMIMPINAN KIAI DI PONDOK PESANTREN
MAHASISWA AL-JIHAD SURABAYA**

SKRIPSI



Oleh :

MASRUROTUL FADLILAH

(D93214078)

PRODI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM

JURUSAN KEPENDIDIKAN ISLAM

FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

2018

HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi Oleh:

Nama : Masrurotul Fadlilah

NIM : D93214078

Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan Keguruan/Kependidikan Islam

Judul : Kepemimpinan Kiai di Pondok Pesantren

Mahasiswa Al-Jihad Surabaya

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 03 Juli 2018

Mengetahui,

Pembimbing II

Pembimbing I



Dr. Ali Maksum, M. Ag.
NIP. 197003041995031002



Prof. Dr. H. Imam Bawani, MA
NIP. 195208121980031006

LEMBAR PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Masrurotul Fadlilah ini telah dipertahankan di depan

Tim Penguji Skripsi

Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, Universitas Islam Negeri

Sunan Ampel Surabaya

Surabaya, 16 Juli 2018



Mengesahkan,

Dekan,

H. Ali Masud, M. Ag., M. Pd.I

NIP.196301231993031002

Penguji I,

Dra. Liliek Channa AW, M. Ag

NIP.195712181982032002

Penguji II,

Drs. H. Nur Kholis, M. Ed. Admin., Ph.D.

NIP. 196703111992031003

Penguji III,

Prof. Dr. H. Imam Bawani, MA

NIP.195208121980031006

Penguji IV,

Dr. Ali Maksum, M. Ag., M. Si

NIP.197003041995031002

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Masrurotul Fadlilah

NIM : D93214078

Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan Keguruan/ Kependidikan Islam


Judul : Kepemimpinan Kiai di Pondok Pesantren Mahasiswa

Al-Jihad Surabaya.

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sebelumnya.

Surabaya, 16 Juli 2018

Menyatakan,



Masrurotul Fadlilah
NIM. D93214078



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
 E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MASRUOTUL FAJRIAH
 NIM : 093214073
 Fakultas/Jurusan : TARBIYAH DAN PESUWATI / Keperawatan Islam
 E-mail address : Masruotul.fajriah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

KEPENTINGAN HAK DI RONGOR PELAYANAN PEMASISWA
AL - JMAO SURABAYA

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 30 Juli 2018

Penulis

(MASRUOTUL FAJRIAH)
nama terang dan tanda tangan

E. Definisi Konseptual

Definisi konseptual atau definisi operasional adalah operasionalisasi dari kata atau kalimat yang dipakai dalam penelitian ini. Untuk menghindari kesalahpahaman pada judul ini *Kepemimpinan Kiai di Pondok Pesantren Mahasiswa Al-Jihad Surabaya* diperlukan definisi operasional untuk memperjelas. Adapun definisi rincianya sebagai berikut:

Kepemimpinan Kiai di Pondok Pesantren merupakan gabungan dari tiga kata yaitu kepemimpinan, kiai dan pondok pesantren.

1. Kepemimpinan Kiai

a. Kepemimpinan

Kepemimpinan menurut Stoner, Freeman, dan Gilbert adalah *the process of directing and influencing the task related activities of group member*. Kepemimpinan adalah proses dalam mengarahkan dan mempengaruhi para anggota dalam hal berbagai aktivitas yang harus dilakukan. Griffin membagi pengertian kepemimpinan menjadi dua konsep, yaitu sebagai proses, dan sebagai atribut. Sebagai proses, kepemimpinan difokuskan kepada apa yang dilakukan oleh para pemimpin, yaitu proses di mana para pemimpin menggunakan pengaruhnya untuk memperjelas tujuan organisasi bagi para pegawai, bawahan, atau yang dipimpinya, memotivasi mereka untuk mencapai tujuan tersebut, serta membantu menciptakan suatu budaya produktif dalam organisasi. Adapun dari sisi atribut, kepemimpinan adalah

- Pondok Modern Al-Rifai'e Ketawang Gondang Legi Malang.
- 3) Pada tahun 1999 bula September tanggal 09 hari kamis (09-9-1999) diresmikanlah pendirian pondok pesantren Modern Al-Rifai'e dan SMP Al-Rifai'e.
- 4) Peranan Gus Mad dalam mengembangkan Pondok Modern Al-Rifai'e diejawantahkan keberbagai bidang, diantaranya dalam bidang fasilitas fisik maupun non fisik.
3. Lailatul Latifah, 2018, "Peran Nyai HJ. Machfudoh Aly Ubaid dalam Mengembangkan Pondok Pesantren Putri Al-Lathifiyyah 1 Bahrul Ulum Tambakberas Jombang (1994-2016)".
- 1) Nyai Machfudoh merupakan pengasuh pondok pesantren putri al-Lathifiyyah 1 Bahrul Ulum Tambakberas Jombang. Ia lahir di Jombang pada tanggal 12 Maret 1944.
- 2) Pondok pesantren putri al-Lathifiyyah 1 ada pada abad ke 20 atas inisiatif Nyai Latifah yang dipelopori oleh KH. Abdul Wahab.
- Penelitian ini sama-sama membahas tentang sejarah dan profil di pondok pesantren. Perkembangan di pondok pesantren dan kontribusi seorang kiai atau pemimpin pondok pesantren juga dikaji dalam penelitian ini.
- Objek dan tempat penelitian

pondok pesantren dapat dilihat dari dua dimensi yang saling berpautan. Dimensi *pertama*, kepribadian yang berkualitas, yang dimiliki KH. Moch. Imam Chambali, perannya sebagai pemimpin, pengasuh, dan pengajar. Pengajian yang diberikan setiap hari kepada santri maupun masyarakat, merupakan contoh kongkrit ketinggian ilmu yang senantiasa dipraktekkan dalam setiap aktivitasnya. Kiai Moch. Imam Chambali sering membangkitkan semangat hidup beragama melalui contoh-contoh dan tindakan yang diajarkan dalam kehidupan sehari-hari.

Selain itu, KH. Moch. Imam Chambali selalu mengajak para santri dan jama'ah melalui kegiatan dzikir, pengajian untuk selalu membersihkan dan menata hati. Beliau juga memberikan pelajaran yang berkaitan dengan akhlak dalam kehidupan bermasyarakat, cara bergaul dengan sesama muslim, hidup bernegara, tata cara menghadap seorang guru atau ulama dan bagaimana tahapan-tahapan untuk mencapai derajat yang tinggi, baik di dunia maupun di akhirat. Sebagai lembaga pendidikan Islam memiliki karakteristik sosial keagamaan yang berbeda dengan kebanyakan lembaga-lembaga pendidikan lain. Seperti halnya perilaku *tawadlu'* santri kepada kedua orang tua dan guru, cara berpakaian yang dikenakan sehari-hari oleh santri dan sebagainya. Hal ini bukan hanya berperan menyebarkan nilai-nilai keagamaan melainkan juga tata cara yang dijadikan sarana untuk menyebarkan dan mewujudkan ajaran-ajaran Islam itu berbeda

Dari uraian-uraian yang sudah dikemukakan maka kepemimpinan pondok pesantren Al Jihad bersifat kepemimpinan demokratis yang berakar pada kharismatik, dalam hal ini karena kecenderungannya dalam membagi kekuasaan merata kepada seluruh staf dan pengurus pondok pesantren, pengambilan keputusan dengan cara musyawarah, sistem organisasi bersifat desentralistik, aturan organisasi bersifat dinamis dan terbuka serta menuntut kesadaran anggota untuk berpartisipasi secara aktif dan loyalitas dalam mengembangkan organisasi. Dalam prakteknya untuk mewujudkan hubungan manusia yang efektif.

4. Hasil Kepemimpinan KH. Much Imam Chambali

Kelembagaan pondok pesantren Al Jihad, dari tahun ke tahun semakin berubah, terutama dalam menyelenggarakan sistem pendidikan, maupun kegiatan-kegiatannya. Perubahan atau pengembangan pondok pesantren dalam usaha mencapai prestasi yang benar, yang lebih baik, sebenarnya hal ini lebih menuntut tugas dan peran pengasuh atau pengelola yang memelihara kultur kerja, serta mampu memiliki strategi yang tepat dalam memecahkan masalah-masalah pondok pesantren.

KH. Moch. Imam Chambali juga seorang organisatoris dan administrator. Kemampuan beliau untuk mewujudkan kerjasama sejumlah orang dan mengendalikannya agar terarah pada pencapaian

suatu tujuan. Salah satu diantaranya sebagaimana diketengahkan dalam uraian sebelumnya, kemampuan itu diperlihatkan beliau waktu mewujudkan dan membina kerjasama antara pengasuh, pembina, pengurus serta santri. Dalam perubahan dan perkembangannya pondok pesantren tetap bisa mempertahankan nilai-nilai atau keyakinan hati yang dianut sebelumnya.

Pengelolaan pendidikan pondok pesantren bukan hanya yang tampak oleh kasat mata, seperti bangunan fisik pondok pesantren saja, namun pengelolaan pondok pesantren yang dipahami adalah pengelolaan yang lebih komprehensif. Kerangka pengelolaan pondok pesantren melahirkan budaya pondok pesantren yang khas. Pengelolaan pondok pesantren dapat dilihat dari ciri khas pondok pesantren dalam pendidikan, pengetahuan dan ketrampilan yang digarap oleh program pendidikan pondok pesantren, sisi lain hubungan yang terjadi antara pondok pesantren dan masyarakat sekitar, ataupun dengan pemerintah, bentuk dan cara santri belajar, dan lain-lain.

Pondok pesantren mahasiswa Al-Jihad dalam segi pendidikan dan ubudiyah (ibadah) menerapkan banyak hal kegiatan untuk menunjang ilmu pengetahuan, ketaqwaan, keimanan dan keterampilan santri. Kegiatan-kegiatan penunjang tersebut diantaranya:

1. Pengajian tafsir Alqur'an bersama KH. Imam Chambali
2. Pengajian kitab-kitab; Kitab Ta'lim muta'alim, Kitab Nashoihul Ibad, Kitab Wasoya, Kitab Idhotun Nasi'in, Fiqih

Tabel 4.2 Identitas Informan

No	Nama	Jenis Kelamin	Pekerjaan	Pendidikan
1	KH. Much Chambali	Imam L	Pengasuh Pondok Pesantren	S1
2	Abah Nasir S.E	L	Ketua Yayasan Al-Jihad Surabaya	S1
3	Ustadz Aldi	L	Pengurus Yayasan Al-Jihad	S1
4	Ustadz Mubarak Syahrul	L	Santri sekaligus ketua pondok periode 2012-2013	S1
5	Nurul	P	Santriwati	SMA

C. Penutup

Tidak ada kata yang pantas penulis ucapkan kecuali rasa syukur *Alhamdulillah* kepada Allah SWT, yang telah memberikan rahmat-Nya kepada penulis atas terselesaikannya penulisan skripsi ini. Shalawat bermutiarkan salam semoga tetap terlimpahkan kepada baginda Nabi Muhammad SAW. Semoga kita selalu mendapatkan ridho dan ampunan dari Allah Robbil 'alamin.

Penulis menyadari sepenuhnya atas segala kekurangan dan kekhilafan baik dari kata-kata, kalimat maupun susunannya. Dan penulis menyadari pula bahwa penulisan skripsi ini jauh dari kesempurnaan bahkan masih terdapat banyak kesalahan dan kekurangan. Namun mudah-mudahan bisa memberikan sedikit kontribusi positif bagi penulis khususnya dan pembaca pada umumnya dari tulisan ini. Pada akhirnya, penulis berharap dengan segala kekurangannya skripsi ini dapat bermanfaat dalam menambah khazanah pemikiran keislaman.

